



El fenómeno del Niño podría reavivar al chikunguña

Aunque se declaró cierre de fase crítica, alertan por posible aumento del virus ante el calor..

Al declarar el cierre de la fase epidémica o de alto contagio del chikunguña, el viceministro de Salud, Fernando Ruiz, reconoció que es “muy probable” que el fenómeno del Niño aumente, nuevamente, la vulnerabilidad hacia esta enfermedad y el dengue en algunas regiones del país.

“La expectativa es que vamos a tener un Niño bastante fuerte, y con el verano la disponibilidad de agua se reduce en algunos municipios de Colombia. Cuando las familias empiecen a acumularla en baldes y cubetas que se dejan al aire libre, crean las condiciones para que el mosquito se críe, lo que incrementa la vulnerabilidad”, explicó el funcionario.

Tanto el chikunguña como el dengue se transmiten por la picadura del *Aedes aegypti*, pero mientras que el dengue tiene cuatro serotipos (quiere decir que una misma persona se puede enfermar cuatro veces), el otro mal apenas tiene un serotipo, que genera una especie de inmunidad completa.

“Sin embargo, mientras exista el *Aedes* siempre está la posibilidad de que a alguien le dé chikunguña”, aseguró Ruiz.

Con la declaratoria del cierre de la fase epidémica de la enfermedad, el balance que hace el Instituto Nacional de Salud (INS) es que hubo 441.000 casos oficiales de infectados, una estimación total de 873.000 entre quienes no reportaron o no fueron al médico y 58 muertos.

A juicio del viceministro, es un éxito que la tasa de ataque, es decir, de personas vulnerables a la enfermedad en Colombia, apenas sea del 3,44 por ciento, 10 veces más bajo de lo que fue en otros países afectados.

En San Martín, por ejemplo, fue del 40 por ciento; en República Dominicana, del 35 por ciento y en El Salvador, de más del 28 por ciento.

La fase epidémica de la enfermedad comenzó en septiembre del año pasado, cuando se conocieron tres brotes. Uno en Bolívar, por personas que llegaron de Venezuela; el



Sala de Prensa

segundo en Norte de Santander, también por contagios fronterizos, y en las cuencas de los ríos Magdalena y Cauca, por las cuales acabó de expandirse la enfermedad.

El Gobierno estimó cuántas personas pudieron haber quedado con secuelas, como dolor en las articulaciones, a partir de una muestra de 6.000 personas en San Juan de Nepomuceno (Bolívar); de ese total, 3.000 tuvieron chikunguña.

Los investigadores encontraron que el 2 por ciento quedó con cronicidad, frente a una tasa esperada del 12 %.

SALUD

CALI

Diario El Tiempo, 25 de Septiembre de 2015. Página 12.